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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Innecesaria, reforma electoral para 2024” 
Afirma que los comicios del 5 de junio mostraron que “el INE funciona muy bien como está” y 
confía en que no haya arbitrariedad al definir el presupuesto 

 
La democracia está bajo asalto, alerta Joe Biden 
Inaugura la Cumbre de las Américas 

 
Acusan en el AICM mafia de Migración 
Presentan quejas por extorsión a viajeros internacionales 

 
López Obrador, a doble fuego de republicanos y demócratas 
Cumbre. Se lanza dardos con Ted Cruz y Marco Rubio por el financiamiento de armerías y el 
apoyo a Cuba y Venezuela; en una carta quince aliados de Joe Biden le reprochan el trato para 
la “prensa independiente” 

 
México, por refundar relación en América y poner fin a la OEA 
La base sería la no intervención y el beneficio mutuo, expuso Ebrard 

 
Alerta OCDE de grave crisis alimentaria 
Perspectiva. Ve inflación global de 9% en 2022 por escalada en precios de alimentos 

 
Aumenta arribo de inversión foránea y México sigue en el Top 10 mundial 
Industrias automotriz y extractiva la elevaron en el 2021 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO, a fuego de demócratas y republicanos  
https://www.milenio.com/politica/amlo-a-fuego-de-democratas-y-republicanos 
El presidente Andrés Manuel López Obrador cruzó acusaciones por 
financiamiento a armerías y apoyo a Cuba y Venezuela con los legisladores 
republicanos Ted Cruz y Marco Rubio, al tiempo que 15 congresistas 
demócratas exigieron al gobierno de Joe Biden presionar a México para 
protestar por el trato a “periodistas independientes”. Un día después de que 
Cruz y Rubio reprocharan al mandatario apoyar a dictaduras en América y 
de entregar partes del país a los cárteles de la droga, López Obrador exigió 
a ambos demostrar sus dichos. Y puntualizó: aunque no les guste a los 
adversarios, no tengo vínculos con el narcotráfico, “¡yo no soy Felipe 
Calderón!”. 
 
En Cumbre de las Américas, México propone refundar orden 
interamericano  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/08/politica/en-cumbre-de-las-americas-
mexico-propone-refundar-orden-interamericano/ 
México presentó este miércoles en la IX Cumbre de las Américas una 
propuesta para refundar el orden interamericano. La Organización de 
Estados Americanos (OEA) es un organismo agotado frente a una realidad 
que demanda “entrar en una nueva en las relaciones de los países de las 
América y buscar una unión verdadera y genuina en beneficio de todas y 
todos”, afirmó este miércoles el canciller Marcelo Ebrard en su primera 
intervención de la Cumbre que se realiza en Los Ángeles, California. 
 
Lorenzo Córdova: “Si cercenan gasto de INE en 2024, elecciones 
estarían en riesgo”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lorenzo-cordova-si-cercenan-gasto-de-ine-en-
2024-elecciones-estarian-en-riesgo 
Las elecciones de 2024 estarían en “grave riesgo” si la Cámara de Diputados 
vuelve a “cercenar dramáticamente” el presupuesto del Instituto Nacional 
Electoral (INE), advierte el consejero presidente Lorenzo Córdova Vianello. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, subraya que lo que ocurrió en la 
revocación de mandato derivado con la reducción presupuestal a la  
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solicitud del órgano electoral, “no puede volver a ocurrir a México”, por tanto, 
llama a no actuar con arbitrariedad.  
Sobre el debate de la reforma electoral que se perfila en la Cámara de 
Diputados, el consejero presidente considera que en este momento es 
innecesario cambiar las reglas del juego si no es con miras a mejorar, sino a 
“echar a perder lo que tenemos”, que es un sistema electoral sólido que 
permitirá llevar a cabo bien las elecciones de 2024. 
 
En México faltan perfiles médicos que quieran dejar el 
escritorio: Zoé Robledo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-mexico-faltan-perfiles-medicos-que-quieran-
dejar-el-escritorio-zoe-robledo/1519727 
En nuestro país faltan perfiles de médicos que quieran dejar el escritorio 
para salir a trabajar en las comunidades, señaló Zoé Robledo, director 
general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 
Con motivo de la sesión solemne de aniversario del LXXXIX Año Académico 
de la Academia Mexicana de Cirugía, a través de un videomensaje, el 
funcionario se refirió a la Jornada Nacional de Reclutamiento y Contratación 
de Médicas y Médicos Especialistas, donde 7 mil 360 plazas se quedaron 
vacías. Y como ejemplo, señaló que, en la especialidad de cirugía general, 
sólo existió un 61 % de respuesta. 
 
Acortar cadenas productivas dará 35 mil mdd más  
https://www.milenio.com/negocios/acortar-cadenas-productivas-dara-35-mil-mdd 
México puede sumar 35 mil 278.2 millones de dólares al valor de sus 
exportaciones ante la reconfiguración de las cadenas de suministro 
globales, mejor conocido como nearshoring, según un estudio del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID). La organización financiera internacional 
dijo a representantes de gobiernos y empresas que se reunieron por la 
Cumbre de las Américas, que Latinoamérica y el Caribe tiene una ganancia 
potencial en el corto y mediano plazo por nearshoring de hasta 78 mil 
millones de dólares en nuevas exportaciones de bienes y servicios.  
 
Acusan en el AICM mafia de Migración  
https://www.reforma.com/acusan-en-el-aicm-mafia-de-migracion/ar2417045?v=3 
Agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) acusaron a sus mandos de 
encabezar una red de corrupción para extorsionar a migrantes.  
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Según la denuncia, los mandos obligan a empleados a realizar cobros de 
hasta mil dólares para facilitar el tránsito de pasajeros indocumentados. 
A esa queja se añaden diversos reclamos de grupos académicos y ONG's 
sobre la retención ilegal, este fin de semana, de participantes en la 
conferencia del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO 
2022), que se realiza en la UNAM. 
 
Cae 2.6% el gasto del sector público  
https://www.reforma.com/cae-2-6-el-gasto-del-sector-publico/ar2416972?v=2 
El gasto programable del sector público tuvo una caída anual de 2.6 por 
ciento en los primeros cuatro meses de 2022, lo que no ocurría desde hace 
tres años, debido principalmente a una menor inversión física. 
De enero a abril, este gasto fue de un billón 683 mil millones de pesos, de 
acuerdo con cifras al cierre de abril de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). Desde el 2019 no se registraba una caída para un mismo 
periodo en el gasto programable, que incluye todos los desembolsos que 
realiza el Gobierno federal para entregar bienes y servicios a la población, 
financiar programas sociales, entre otras cosas. 
 
César Duarte es vinculado a proceso por los delitos de peculado 
y asociación delictiva  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/cesar-duarte-es-vinculado-proceso-por-los-
delitos-de-peculado-y-asociacion-delictiva 
Chihuahua. - La noche de este miércoles se dictó auto de vinculación a 
proceso al exgobernador del estado de Chihuahua, César Duarte Jáquez, 
con un plazo de investigación complementaria de seis meses. 
Desde la mañana de hoy se desarrolló la audiencia para resolver la situación 
jurídica del exmandatario, y pese a los argumentos de su defensa el 
abogado Ricardo Antonio Sánchez Reyes Retana, el juez de control 
Humberto Chávez Meléndez, determinó que el imputado debía ser 
vinculado a proceso. Duarte está acusado de los delitos de peculado y 
asociación delictuosa, ambos con penalidad agravada dentro de la causa 
penal 3041/2019. 
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Sufren médicos rurales crimen y bajos salarios  
https://www.reforma.com/sufren-medicos-rurales-crimen-y-bajos-salarios/ar2416999?v=2 
La expansión de las organizaciones criminales en México ha dejado a 
doctores y otros trabajadores de la salud atrapados en la violencia, y ha 
creado una grave escasez de médicos en zonas donde los peligros son más 
pronunciados. En Tamaulipas, los médicos son secuestrados para atender a 
los criminales heridos en enfrentamientos. En Guerrero, grupos criminales 
cobran a las clínicas una extorsión mensual. Y en Zacatecas, paramédicos 
fueron asesinados por transportar a miembros de un cártel enemigo a un 
hospital. "Un doctor recién graduado tiene miedo de ejercer en áreas 
rurales", dijo a The New York Times el doctor José Luis Pérez Ávalos, director 
de la carrera de Medicina en la UAM, Unidad Xochimilco. 
 
Diputados, con rezago de 93% en labores, pero reciben 6 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cuestan-diputados-397-mdp-al-ano-labor-
legislativa-con-atraso 
Los diputados locales reciben anualmente, al menos, 397 millones de pesos 
por realizar su trabajo legislativo, es decir, 6 millones 19 mil pesos cada uno, 
mientras que tienen un atraso de 93% en la aprobación de dictámenes y 
puntos de acuerdo presentados. De acuerdo con información obtenida a 
través de solicitudes de información realizadas por EL UNIVERSAL, los 66 
legisladores del Congreso capitalino perciben anualmente por concepto de 
dieta 57 millones 508 mil 941 pesos; por prerrogativas y apoyo a la gestión 
legislativa otros 296 millones; por la operación de su módulo de orientación 
y quejas ciudadanas 37 millones 366 mil 560 pesos más, y de gratificación 
anual tienen 6 millones 389 mil 882 pesos. 
 
EU: listos, 3 mil 200 mdd para el plan migratorio en CA  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/08/politica/eu-listos-3-mil-200-mdd-para-el-
plan-migratorio-en-ca/ 
Nueva York. En el segundo día de la Cumbre de las Américas, el gobierno 
anfitrión finalmente presentó una lista de participantes en la que se revela 
que se espera la presencia 23 jefes de Estado para cuando el presidente Joe 
Biden encabece la ceremonia inaugural este miércoles en Los Ángeles, 
mientras que Cuba sigue entre los países más presentes a pesar de su 
ausencia. La ceremonia inaugural está programada para la tarde de hoy, con 
lo cual arrancará el programa de plenarias y reuniones entre los 
mandatarios invitados o sus representantes que continuará hasta el viernes.  
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Mientras tanto, en estos dos primeros días sesionaron en foros paralelos 
oficiales diversos representantes de la sociedad civil, sector empresarial y 
jóvenes, quienes presentarán sus recomendaciones a la cumbre a finales de 
esta semana. 
 
La democracia está bajo asalto, alerta Joe Biden; inaugura la 
Cumbre de las Américas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-democracia-esta-bajo-asalto-alerta-joe-biden-
inaugura-la-cumbre-de-las-americas/1519887 
Joe Biden llamó a los líderes de América a renovar su compromiso con la 
democracia para superar los retos que enfrenta el continente tras dos años 
de pandemia. Al inaugurar la IX Cumbre de las Américas, el presidente de 
Estados Unidos reconoció que las diferencias entre las naciones pueden 
resolverse con diálogo y respeto mutuo. “Tenemos que renovar nuestra 
convicción de que la democracia no sólo define a las Américas, sino que es 
el ingrediente esencial del futuro. En momentos en que las democracias 
están bajo asalto en el mundo, unámonos otra vez”, afirmó el anfitrión del 
encuentro que se realiza en esta ciudad.  
Al anunciar la Alianza para la Prosperidad Económica en las Américas, Biden 
señaló que mientras la región representa 12% de la población global, 
enfrentó más de 40% de las muertes mundiales por covid-19. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/adios-los-cigarros-de-
garcia-vilchis 
Entre los afectados por el decreto para restringir los espacios a fumadores 
es Ana Elizabeth García Vilchis, encargada de la sección “Quién es quién en 
las mentiras de la Semana” dentro de la conferencia de prensa del 
Presidente. Nos detallan que la señora García Vilchis, comúnmente sale a 
fumar —como lo hacen varios funcionarios federales— a un costado del 
acceso de Palacio Nacional en la calle Moneda. Sin embargo, de publicarse 
el decreto, la funcionaria no podrá  fumar afuera del edificio federal, puesto 
que el artículo 60 del Reglamento de la Ley General de Control de Tabaco 
ordena que las zonas exclusivas para fumar deberán ubicarse solamente en 
espacios al aire libre, alejadas del paso obligado de las personas, y deberán 
estar físicamente separadas e incomunicadas de los espacios 100 por ciento 
libres de humo de tabaco, y no ser paso obligado para las personas o 
encontrarse en los accesos o salidas de los inmuebles, como actualmente sí 
ocurre en el área que funcionarios usan para fumar afuera de Palacio 
Nacional. El decreto, nos hacen ver, afectaría los hábitos de doña Ana 
Elizabeth, pero seguramente beneficiará su salud. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-09/op228044 
LO QUE PARECÍA ser una buena idea, "Internet para todos", terminó siendo 
un fracaso económico más de la 4T y tendrá que llamarse "Deuda para 
todos". Y es que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador tendrá que 
desviar más de 3 mil millones de pesos para rescatar a la empresa Altán 
Redes. 
SI BIEN el consorcio se formó en tiempos de Enrique Peña, fue en este 
gobierno que salieron con la ocurrencia de crear CFE Telecomunicaciones 
con la idea de lanzar la red compartida de la mano con Altán Redes, que 
tiene capital público y privado. El objetivo era convertirla en una especie de 
columna vertebral cibernética de México. 
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LA REALIDAD, sin embargo, fue muy distinta. Para este año al menos 20 
millones de personas tendrían que estar conectadas a la dichosa Red 
Compartida, pero la cifra es menor a la tercera parte. El colmo es que ni hay 
internet para todos, ni la CFE pudo con el paquete y, además, hay que 
rescatar a Altán Redes con recursos públicos y privados. Otro fiasco 
económico a la cuenta de la Cuarta Transformación. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1398 
Que donde sí hay “tiro” es en el PRI, pues no solo Roberto Madrazo, ex 
candidato presidencial y ex dirigente nacional de ese partido, sino también 
connotados militantes como Fernando Lerdo de Tejada, José Ramón Martell 
y Encarnación Alfaro exigieron públicamente la salida de Alejandro Moreno 
de la presidencia del tricolor tras los malos resultados electorales de 2021 y 
2022; solo el coordinador de la bancada tricolor en San Lázaro, Rubén 
Moreira, salió al quite contra un eventual relevo de Alito y llamó 
particularmente al que fue vocero de Ernesto Zedillo a trabajar por el partido 
más allá de lanzar críticas desde su sección electoral en Polanco.  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los copilotos de la debacle (I)  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-copilotos-de-la-debacle-i 
En febrero del año pasado, el gobierno de López Obrador hizo lo único que 
sabe hacer cuando enfrenta un problema: poner un militar a tratar de 
resolverlo.  Sucedió el 1 de febrero de 2021. El gobierno federal había recibido 
las alertas de que la Administración de Aviación Federal de Estados Unidos 
(FAA, por sus siglas en inglés) estaba por rebajar a México y quitarle la 
Categoría 1 en seguridad operacional. Era el clímax de una crisis aérea 
largamente abandonada.  
Entonces, el secretario de Comunicaciones y Transportes, nombró director 
general de la Agencia Federal de Aviación Civil a un alto mando del Ejército: 
al general de División Piloto Aviador Diplomado de Estado Mayor Aéreo en 
retiro, Carlos Antonio Rodríguez Munguía.  
 
Mario Maldonado  
Cabeza de Vaca: elección, blindaje y huida  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cabeza-de-vaca-eleccion-
blindaje-y-huida 
Un día después de que el PAN confirmó que buscará impugnar la elección 
de Tamaulipas, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decidió 
aplazar un par de semanas más la discusión sobre los proyectos que podrían 
mantener, por cuatro meses más, el blindaje al gobernador Francisco Javier 
García Cabeza de Vaca. Desde la semana pasada, el ministro Juan Luis 
González Alcántara Carrancá impulsa la aprobación de sus resoluciones con 
un timing que hubiera dado a Cabeza de Vaca un buen argumento para 
enfrentar de mejor forma la elección, pues de aprobarse los proyectos en los 
términos en los que se proponen, se deja intacto su fuero constitucional y 
se disuelve su orden de aprehensión. 
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Salvador García Soto 
Con Cabeza de Vaca fuera de la pelea, ¿quién por el PAN?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/con-cabeza-de-vaca-fuera-
de-la-pelea-quien-por-el-pan 
Con la derrota electoral en Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca 
perdió el estado, pero el PAN perdió a quien era su aspirante mejor 
posicionado entre el panismo nacional para el 2024 y a un posible candidato 
que ya había demostrado que sabía desafiar y poner en jaque al presidente 
López Obrador, a Morena y a su 4T. Pero como el hubiera no existe en la vida 
y menos en la política, con el gobernador tamaulipeco fuera de la pelea, los 
escenarios y listas de presidenciables se modifican y se mueven en Acción 
Nacional. 
 
Héctor de Mauleón 
Nelson en el paraíso de la pornografía infantil  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/nelson-en-el-paraiso-de-la-
pornografia-infantil 
Un binomio canino entrenado para la localización de dispositivos 
electrónicos fue quien olisqueó la pista. Detrás de los cuadros que colgaban 
en los muros de una casa a medio construir, en la colonia Nueva Atzacoalco, 
alcaldía de Gustavo A. Madero, se hallaban, pegados con diúrex, varias USB.  
Estaban retacadas de pornografía infantil.  
La Operación Ferrocarril Subterráneo (OUR, por sus siglas en inglés) es una 
ONG sin fines de lucro que se dedica a coordinar acciones a fin de rescatar 
a víctimas de trata y detener la explotación sexual de menores de edad. 
 
Sergio Sarmiento 
Narco y política  
https://www.reforma.com/narco-y-politica-2022-06-09/op228046 
"Calumnia, que algo queda". Popular 
Se ha puesto de moda acusar a los rivales políticos de estar involucrados con 
el narco. Es ya una descalificación automática, como llamar "fascista" o 
"comunista" a quien piensa diferente; pero, cuidado, porque las palabras 
tienen consecuencias. Estas acusaciones se emiten con ligereza. En la 
Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (Copppal) 
Porfirio Muñoz Ledo, antes aliado de López Obrador, declaró: "Hay un 
paquete de poder y ese paquete de poder es una alianza entre el narco y el 
gobierno". Le advirtió al mandatario:  
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"Entienda que su contubernio con el narco no es heredable porque estos, 
como lo han hecho siempre y en todas partes, en todas las plazas políticas, 
se entienden con el que va a llegar. Ya no va a necesitar el narco del 
Presidente". 
 
Carlos Marín 
Con los “atentos saludos” de la Segob  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/con-los-atentos-saludos-
de-la-segob 

1. La panchera irrupción y vandálica pintarrajeada en la Octava Región 
Naval por parte de normalistas rurales, activistas de la rijosa 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (tanto de 
Guerrero como los acarreados de Oaxaca), representantes y padres 
de Los 43, es resultado de la intriga que sembró la Subsecretaría de 
Gobernación en el pernicioso Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes. Fue por mediación de esa instancia federal que la 
dependencia que comanda el almirante José Rafael Ojeda Durán 
entregó al GIEI los videos de la llegada de marinos al basurero de 
Cocula, lo cual ocurrió minutos después de que uno de los 
narcoasesinos que acababa de ser capturado confesara el paradero 
de los desaparecidos en Iguala en la tarde-noche de 26 y 27 de 
septiembre de 2014.  

 
Joaquín López-Dóriga  
Ante ellos, yo con AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ante-ellos-yo-con-amlo 
A lo largo de mis 54 años como reportero he tenido claro que siempre estaré 
al lado de un presidente de México ante una ofensiva del poder de Estados 
Unidos, ya sea su presidente, sus partidos, sus intereses. Así ha sido a lo largo 
de mi vida y hoy lo reitero, por encima de las diferencias que 
documentadamente tengo con políticas del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, que no en lo personal, ante sus programas sociales-
electorales, la liquidación de las estancias infantiles, los refugios para 
mujeres y niños vulnerables, las escuelas de tiempo completo, el Seguro 
Popular a cambio del fracaso del Insabi, la escasez de medicinas, sus 
políticas públicas de salud en la pandemia, sus abrazos y no balazos, su  
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ofensiva cotidiana contra los que ejercemos el derecho a diferir, su 
ultimátum de que quienes no están con él están contra él, las 
descalificaciones e intolerancia a la crítica.  
 
Enrique Quintana 
‘El país va mal, pero yo voy bien’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/09/el-pais-va-mal-
pero-yo-voy-bien/ 
En la reunión nacional de Consejeros Regionales de BBVA que se celebró 
esta semana se aplicó una encuesta en la cual se preguntó a los empresarios 
por las perspectivas del país y de sus empresas. 
El director general del banco, Eduardo Osuna, dio a conocer interesantes 
resultados. El 82 por ciento de los encuestados consideró que la situación 
económica del país o se mantendrá igual o empeorará este año. 
Pero, cuando se preguntó por la situación de sus empresas, el 88 por ciento 
consideró que en este año o mantendrá o incrementará sus ingresos. 
 
Darío Celis 
El costo de los arbitrajes  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/09/el-costo-de-los-
arbitrajes/ 
COMO AQUÍ SE consignó puntualmente, en mayo el embajador Ken Salazar 
fue un visitante frecuente de Palacio Nacional: llevó a una veintena de CEOs 
de empresas estadounidenses del sector energético. 
Todas esas firmas de una u otra forma están afectadas por la política 
energética de la 4T, unas en franco pleito legal, y todas sin interlocución 
clara para solucionar sus problemas… hasta hace unos días. 
Andrés Manuel López Obrador se mostró abierto y accesible a buscar 
acuerdos para mantener y atraer inversiones, con la condición de que los 
permisos y concesiones donde haya habido corrupción sean cancelados. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El vaquero Ken  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/09/el-vaquero-
ken/ 
Ken Salazar llegó a México como embajador de Estados Unidos como una 
bocanada de aire fresco. Remplazaba a Christopher Landau, que se había 
dedicado a la frivolidad pública, tomándose selfies en viajes turísticos y  
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culinarios, pero fracasando en el tema más delicado de su paso por México, 
la investigación y captura del general Salvador Cienfuegos, que no supo 
cómo manejar. Salazar parecía ser todo lo contrario, pero más pronto que 
Landau, decepcionó. Salazar tenía una gran carrera, como abogado, fiscal 
en su natal Colorado, cabildero en Washington, secretario del Interior en la 
administración Obama y nombrado jefe del equipo de transición de Hillary 
Clinton, si llegaba a la Casa Blanca en 2016. Cuatro años después, cuando 
Joe Biden derrotó a Donald Trump, vio en Salazar una gran opción para 
México, por su experiencia política, judicial y legislativa. Empero, en poco 
tiempo, ya se había metido en problemas. 
 
Martha Anaya 
Se cierra el cerco en torno a Alito  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/9/se-cierra-el-cerco-en-torno-alito-
412101.html 
El cerco en torno al presidente del PRI, Alejandro Alito Moreno Cárdenas, se 
está cerrando y apretará con todo en los próximos días, porque los priistas 
saben que la ventana de oportunidad para cambiar a la dirigencia de su 
partido “es ya, es ahora”, antes de que inicie el proceso electoral 2023 en 
septiembre próximo. El Frente Nacional Democracia y Justicia Social que 
integra las corrientes Movimiento Líder, que encabeza José Encarnación 
Alfaro; Plataforma PRI, por Fernando Lerdo de Tejada y Alianza 
Generacional, con José Ramón Martell, llamaron sus dirigentes históricos, 
líderes actuales, excandidatos y militantes, “a no dejar que nuestro partido 
desaparezca”. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Amplían certeza jurídica a escuelas y centros de salud  
https://www.tabascohoy.com/amplian-certeza-juridica-a-escuelas-y-centros-de-salud/ 
Tabasco. - Para que recursos federales y estatales lleguen de manera 
eficiente, se requiere tener la seguridad jurídica de la propiedad, ante ello y 
tras conocerse que el 60 por ciento de las escuelas no tienen certeza jurídica, 
el gobierno del estado signó un convenio con la Procuraduría Agraria 
Federal. De esta manera, explicaron las autoridades, las escuelas y centros 
de salud podrán acceder a recursos para su rehabilitación o modernización. 
Al signar el convenio con el Procurador Agrario Federal, Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, el Gobernador, Carlos Manuel Merino Campos, 
destacó que la firma de documento es un esfuerzo conjunto para reafirmar 
el compromiso que tienen las autoridades federales y estatales, y brindar 
bienestar y atender las necesidades de los ciudadanos. En el evento 
realizado en Palacio de Gobierno, el Ejecutivo estatal reiteró que también se 
trabajará para empezar a regularizar la parte de los predios privados. 
 
60 por ciento de las escuelas de Tabasco no tienen títulos de 
propiedad  
https://reporte32mx.com/60-por-ciento-de-las-escuelas-de-tabasco-no-tienen-titulos-de-
propiedad/ 
Tabasco. - El 60 por ciento de las escuelas del estado no tienen títulos de 
propiedad, afirmó la secretaria de Educación en Tabasco, Egla Cornelio 
Landero. En ese sentido, la funcionaria estatal destacó que precisamente los 
esfuerzos entre la Procuraduría Agraria y el gobierno del estado están 
enfocados a ese aspecto. No obstante, señaló que no puede adelantar 
cuántas escuelas podrían obtener este año la seguridad jurídica requerida. 
“La firma de convenio de colaboración entre la Procuraduría Agraria y el 
gobierno de Tabasco, de este martes buscará acabar con el rezago en este 
rubro”, subrayó. No obstante, la funcionaria dijo que no podría adelantar una 
meta al final del sexenio, debido a que son procedimientos legales muy 
laboriosos. Cornelio Landero indicó que hay municipios donde familiares de 
personas que donaron predios los están reclamando, por lo que ya iniciaron 
procedimientos legales. Refirió que ésta es una problemática que se viene 
arrastrando desde hace años, por lo que se está buscando darle una 
solución.  
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Denuncian ejidatarios de La Pila maniobras para registro ilegal 
de acta de dominio pleno  
https://www.astrolabio.com.mx/denuncian-ejidatarios-de-la-pila-maniobras-para-registro-
ilegal-de-acta-de-dominio-pleno/ 
San Luis Potosí. - Ejidatarios de La Pila denunciaron maniobras de su 
comisariado ejidal, en complicidad con los empresarios que pretenden 
adquirir sus tierras, para lograr de manera irregular el registro del acta de la 
asamblea de dominio pleno realizada el pasado domingo, a pesar de las 
ilegalidades en las que incurrieron. María del Carmen Gómez Silva, quien por 
acuerdo con la Procuraduría Agraria Nacional (PA) le reporta como 
representante común de los ejidatarios inconformes las actividades en el 
Ejido La Pila, dijo que, al informar sobre la realización de la asamblea del 
pasado domingo, le señalaron que ya se había emitido un oficio al Registro 
Agrario Nacional (RAN) para que se negara el registro el acta. 
No obstante, cuando los enviados de la PA acudieron a entregar el oficio al 
RAN, en la oficialía de partes tenían instrucciones para que el documento 
no fuera recibido, lo que hace suponer un acuerdo entre las autoridades 
ejidales, los empresarios y el Registro Agrario Nacional para desatender la 
determinación de la Procuraduría sobre la invalidez de la asamblea. 
Los ejidatarios inconformes, dijeron, solicitarán a la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) que se investiguen los posibles movimientos económicos 
entre funcionarios de la PA local, el magistrado del Tribunal Unitario Agrario, 
los funcionarios del Registro Agrario Nacional, sus familiares y los grupos de 
inversionistas involucrados. La Procuraduría Agraria recurrirá a notificar al 
RAN sobre el informe que nulifica la asamblea del pasado domingo en el 
Ejido La Pila con notario público porque, según fuentes cercanas al 
Procurador Agrario, en caso de registrarse el acta se presentará una 
denuncia de nulidad. 
 
Tribunal Agrario resuelve conflicto en Pajapan tras 36 años  
https://imagendeveracruz.mx/estado/tribunal-agrario-resuelve-conflicto-en-pajapan-tras-
36-anos-/50193178 
Veracruz. - Luego de 36 años de un conflicto agrario, finalmente el Tribunal 
Superior Agrario resolvió entregar 615 hectáreas de temporal a favor de 
habitantes del poblado San Miguel Temoloapan, del municipio de Pajapan. 
Así quedó resuelto por dicho tribunal, que con ello puso fin al conflicto 
agrario donde campesinos de dicho poblado reclamaban que el Gobierno  
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del Estado, a través de un decreto emitido en 1984 los había despojado de 
tierras, que se consideraba, eran propiedad del Patrimonio del Estado. 
Por ello, con esta resolución los magistrados que integran el Tribunal 
Superior Agrario notificaron a la Procuraduría Agraria, como al Gobierno 
del Estado de Veracruz para realizar la correspondiente inscripción en el 
Registro Público de la Propiedad, a favor de los pobladores que lograron 
acreditar la propiedad. El origen del conflicto, que a través de un programa 
para definir las áreas propiedad del Estado, se afectaron terrenos de varias 
familias en dicho poblado, y desde entonces inició un litigio por determinar 
la propiedad. 
 
Protege Tribunal Agrario elección de comisariado comunal de 
Aquila  
https://colima.quadratin.com.mx/sucesos/protege-tribunal-agrario-eleccion-de-
comisariado-comunal-de-aquila/ 
Colima. - Argumentando que en la Comunidad Indígena de San Miguel 
Aquila es una constante el que sean impugnadas las elecciones de 
autoridades comunales, el Tribunal Unitario Agrario 38 por conducto del 
Magistrado Jorge Arturo Bernal Lastiri concedió la medida precautoria 
solicitada por escrito por comuneros del grupo mayoritario que se 
manifestó en el TUA el 25 de mayo, en cuanto a ordenar al comisariado 
comunal desconocido mediante sentencia emitida el 18 de enero de 2021, 
que se abstenga de emitir convocatoria para renovar nuevos órganos de 
representación y vigilancia “ya que de hacerlo generarían inestabilidad 
social”. A pregunta expresa sobre la consecuencia de la medida precautoria 
dictada, el abogado Ricardo Lagunes se congratuló de la congruencia del 
Tribunal Unitario Agrario, puntualizando que en la sentencia del juicio 
449/2019, además de desconocer al comisariado comunal encabezado por 
Juan Carlos Martínez Ramos, también resolvió que la Procuraduría Agraria 
emita la convocatoria para la elección de los órganos de representación y 
vigilancia en la Comunidad Indígena de San Miguel Aquila. 
 
Frente de Posesionarios de la Zona Este sigue sin recibir 
solución  
https://psn.si/frente-de-posesionarios-de-la-zona-este-sigue-sin-recibir-
solucion/2022/06/08/ 
Baja California, Tijuana. - El Frente de Posesionarios de la Zona Este de 
Tijuana continúa sin una respuesta clara por parte del Gobierno del Estado  
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sobre los títulos de propiedad de sus viviendas, incluso después de 
comenzar las mesas de trabajo. Hasta el momento, más de cinco mil 
familias carecen de certeza jurídica sobre sus viviendas en las colonias 
Maclovio Rojas, 3 de Octubre y la Morita 1, 2 y 3. Así lo informo la 
representante del Frente, Cassandra Hernández. “Hasta ahora estamos en 
la etapa de investigación, es lo único que hay. Sin embargo, yo le reiteré al 
secretario de Gobierno, Catalino Zavala, en la última reunión con la 
gobernadora. Le entregamos cinco peticiones en específico y una de ellas 
es que las mesas de trabajo fueran resolutivas, no solo una investigación. La 
primera mesa fue el 13 de mayo, ya pasó casi un mes y hasta ahora no hay 
una vía de solución”, comentó. “Hemos trabajado con sus representantes de 
manera directa. Hay una mesa con el Gobierno Federal, tenemos acuerdos 
para resolverlo y que no haya ninguna afectación en el patrimonio y 
seguridad de esas familias…  Nos dieron la lista de 13 personas que tienen 
demanda y son las que está atendiendo la Procuraduría Agraria”, dijeron. 
 
Brindan plática informativa a los comisariados ejidales  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/06/08/brindan-platica-informativa-a-
los-comisariados-ejidales/ 
Hidalgo. - Este miércoles el presidente municipal de Tlanchinol, Marcos 
Bautista Medina a través de Secretaría municipal en coordinación con la 
Procuraduría Agraria (PA) llevaron a cabo una plática informativa, dirigida 
a los comisariados ejidales, sobre los servicios que ofrece esta dependencia, 
los cuales son de mucha utilidad para dichos representantes y ayudan a dar 
solución a las problemáticas agrarias de las localidades. 
Esta plática informativa estuvo a cargo del jefe de residencia de la 
Procuraduría Agraria, el Ing. Octavio Juárez castillo. 
 
Piden desalojados de Miramar apoyo para vivienda  
https://www.meganoticias.mx/guadalajara/noticia/piden-desalojados-de-miramar-apoyo-
para-vivienda/335008 
Jalisco. - A casi mes y medio de haber sido desalojados en un operativo de 
los 3 niveles de Gobierno, por estar asentados en lo que las autoridades 
consideran asentamientos irregulares, habitantes de la Floresta 1 y 2 en 
Zapopan, acudieron a la colmena de Miramar, para pedir apoyo para la 
vivienda.  
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De acuerdo con los afectados, el Gobierno ha incumplido con la entrega de 
apoyos, principalmente en apoyos económicos y para la vivienda, pues 
ahora las familias pagan renta o viven en otros espacios con familiares. 
Según datos registrados de los afectados, en total fueron 44 viviendas las 
desalojadas y derrumbadas, pero el municipio solo reconoce 14, y ha 
entregado cheques y menaje sólo a 7 personas, lo que provocó la molestia 
de los afectados. Después de una reunión de más de 1 hora, acordaron tener 
este jueves una reunión con la Procuraduría Agraria para verificar el 
reconocimiento de propiedad y ver qué sigue para los afectados. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 09/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654613&fecha=09/06/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO general 17/2022 que emite el Pleno del H. Tribunal Superior 
Agrario, por el que modifica el diverso 15/2022, relativo a la jurisdicción de los 
Tribunales Unitarios Agrarios Distritos 26, 27 y 39, todos en el Estado de 
Sinaloa. 
 
Lanza Sedatu guía para fortalecer políticas con perspectiva de 
género en zonas rurales  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/lanza-sedatu-guia-para-fortalecer-politicas-con-
perspectiva-de-genero-en-zonas-rurales 
Sonora. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
presentó la Guía ‘Komunila’: Evaluación de entornos rurales con perspectiva 
de género e intercultural, como caso de estudio en el pueblo yaqui de 
Rahúm, Sonora, que busca promover mejoras en las comunidades rurales. 
La guía es un instrumento para evaluar y analizar el mejoramiento en 
entornos rurales desde una perspectiva de género, incorpora herramientas 
de participación de las mujeres y procesos de planeación de escala local a 
fin de incentivar la apropiación del espacio y la mejora de sus condiciones 
físicas y operativas en el territorio. 
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Descarta AMLO afectación del Tren Maya en la laguna de 
Bacalar  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/197144/descarta-amlo-afectacion-del-tren-
maya-en-la-laguna-de-bacalar 
La construcción del Tren Maya no afectará a los cenotes de Tulum o a la 
laguna de Bacalar, aseguró el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, en su conferencia de prensa mañanera de este miércoles, donde 
desmintió un supuesto cambio de coloración en el cuerpo de agua 
bacalarense, como han señalado algunos políticos de oposición.  
En el caso de Tulum, el presidente recordó que el martes se llevó a cabo una 
reunión pública de información sobre el proyecto del Tren Maya tramo 5 Sur, 
que va de Playa del Carmen a Tulum. 
Reiteró que no son los campesinos o los propietarios de la tierra los que se 
oponen al tren sino grupos financiados por los adversarios políticos, a 
quienes calificó como seudoambientalistas, “esos que se quedaron callados 
o no vieron los que estaba haciendo la empresa Vulcan, de Estados Unidos”. 
 
Aprueban plan de ordenamiento para Tizayuca y conectividad 
con el AIFA  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/aprueban-plan-de-ordenamiento-para-
tizayuca-y-conectividad-con-el-aifa 
Hidalgo. - Integrantes de la asamblea municipal aprobaron el Programa 
Municipal de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial de Tizayuca que 
sustituye al que se encuentra en vigor desde 2013. Con ello, se permitirá al 
municipio tomar en cuenta los ejes rectores de los lineamientos 
simplificados que propone la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), del gobierno federal, para la incorporación de la zona 
limítrofe de Hidalgo con el Valle de México y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). La autoridad municipal informó que se propone crear 
nuevas formas de organización del territorio a través de la generación de 
barrios, que compartan características homogéneas, con los que se pueda 
medir el nivel de implementación de las estrategias y acciones que derivan 
del análisis diagnóstico de las problemáticas sociales, territoriales, 
económicas y ambientales.  
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Playas, principal activo turístico, pero con deficiente gestión  
https://sonplayas.com/playas/playas-principal-activo-turistico-pero-con-deficiente-
gestion/ 
Por ser áreas biodiversas, con diferentes características ambientales y una 
belleza inigualable, las zonas costeras son áreas altamente productivas 
porque en torno a ellas se generan servicios recreativos, de hospedaje y 
alimentación, por mencionar algunos. Sin embargo, pese a la impresión que 
dan, sus recursos son finitos. Al ser reconocidas como espacios públicos, el 
uso de las costas mexicanas y sus recursos son administrados a través de 
políticas públicas, normas, y reglamentos que son elaborados por distintas 
dependencias gubernamentales tales como la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) y la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA). 
 
Concluye reunión sobre Tramo 5 Sur del Tren Maya; opositores 
acusan simulación  
https://www.milenio.com/politica/opositores-tramo-5-tren-maya-acusan-simulacion-
reunion 
La reunión pública de información sobre la Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA) del Tramo 5 Sur del Tren Maya, convocada por la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) concluyó sin 
contratiempos, pero con un mal sabor de boca para los ambientalistas que 
se oponen al proyecto, al considerar que se trató de una simulación. Lo 
anterior porque los representantes de Fonatur aún no cuentan con los 
estudios completos de las cuevas y cavernas que serán impactadas, además 
de que solo contemplan tres pasos de fauna aéreos para monos araña, a lo 
largo de 60 kilómetros, y 30 terrestres. Mientras que representantes de 
comunidades situadas en el trazo del tramo cinco sur manifestaron su 
apoyo al proyecto, mantienen la esperanza de que brindará certeza sobre 
las tierras que ocupan selva adentro de manera irregular, y generará 
empleos en beneficio de los habitantes más pobres de Playa del Carmen y 
Tulum. 
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Ejidatarios bloquean tramo de vías del tren transístmico y 
frenan obra insignia de AMLO  
https://www.ororadio.com.mx/2022/06/ejidatarios-bloquean-tramo-de-vias-del-tren-
transistmico-y-frenan-obra-insignia-de-amlo/ 
Oaxaca. - Más de 150 pobladores del ejido Estación Mogoñé, del municipio 
de San Juan Guichicovi, mantienen un bloqueo sobre las vías del tren 
Transístmico, donde se realizan los trabajos de la obra civil del 
megaproyecto del corredor interoceánico, en la región del Istmo de 
Tehuantepec.  Gabriel Narváez Carbajal, presidente del comisariado ejidal 
explicó que el bloqueo — en su sexto día consecutivo– es en demanda de la 
indemnización justa por 3 mil hectáreas de tierras, tras 40 años de lucha. 
“De ninguna manera se trata de oponernos al proyecto federal, que busca 
el desarrollo de la zona norte del Istmo”, subrayó. 
En entrevista expuso que el conflicto agrario surgió en 1980, cuando los 
ganaderos de la colonia Cuauhtémoc y Santa María Chimalapas se 
apropiaron de 3 mil hectáreas del ejido Estación Mogoñé, que después de 
años de litigio, la justicia agraria emitió la sentencia de indemnización. 
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